

## 中国の若い同志からの手紙

チヨイ・ハクキン

私はリベルテールを貴方から直接受取ってはいませんが、貴誌の定期的読者です。というのはパリの第七大学、アジア・オリエント学部の図書館員、ジユス君が毎月受取る二冊のうち一部を呉れるのです。

そう、定期読者ですが、多分必ずしもよく「理解」している者とはいえないでしょう。私は香港の中国大学で勉強中に、一年間日本語の二時間コースで学びましたが八年前に習ったことを、すっかりとはいえないが、大部分忘れてしまったのです。しかし言語の障害はあるにしても、貴誌は注意深く読んでいます。私はアナキストなので、日本で何が起きているか大いに興味を持っているのです。事実、私の確信によれば、暫くは実際運動はできないにしても、少くとも情報に関する限りでも、アジアのアナキスト達の間に何らかの共働があるべきだと、いつも思っています。

一九四九年以前の中国のアナキスト達は、日本の反体制運動者達から、直接の連絡やら出版物を通して、多くのことを学びました。ここで中国のアナキスト達と幸徳、大杉、石川、それに山鹿泰治等との交流を想いだ

の無経験と財政の不如意などで会員は少いです。これに加え、私達は労働者階級から全く切り離されています。これに就てはトロッキストと比べものにもなりません。彼等は49年以来、香港に居住する古いトロッキスト達の支援を受け、はるかに数が多い。私が述べているのは立言ではなく、私達の主体的な弱さを自己批判しているのです。この弱さは、香港と中国大陸の客観状況を前にして、いわゆる受身の立場に私達を迫込んでいます。私の言う意味は、毛のイデオロギーとある種の表面的な愛国的感情の混じったものが、若い人びとの間で優勢だということとです。むろんこれとて、十年前の「脱政治」に比べれば、民衆の間に政治意識の進歩がみられるのは否定できません。しかし中国共産党とのそうした一体化は社会主義のある範囲のものを受入れるにとどまり、あの「愛国的」民衆は、社会主義のしきいで停つてしまうことになったのです。この手紙でその状況を詳細に分析したり、理解の行届いたものにするのは不可能ですが、その結果としては、民衆がどんな批判も受入れなくなり、兎角中国共産党の政治体制が社会主義で、正当化されるものであり、批判はすべて「反中国、反党、反人民的である」または「社会帝国主義の走狗」として片づけられるようになったのです。

す必要はないぐらいでしょう。けど不幸なことに、今日では「それは昔のこと」で済ましか言えないのは残念です。三年まえ、パリで私は数名の日本人同志達と逢いました。京都のミキ君は不定形社の人でしたが、彼とは幾晩も意見と思想の交換をしました。それから香港と日本の協調を語りました。私が思うのでは、一九七四年六月、彼は帰国して、日本のアナキスト連盟の再建に参加している筈です。以来、残念なことに連絡が絶えていますし、どうなったか判りません。ですからあの時の私達のプロジェクトも頓座したのです。

私が日本の同志達との交流を語ったからと言って、香港に何らかの実体のある運動があるという訳ではありません。私の同志だつて六・七名しかいず、週刊誌を出している70年代グループも残念ながら、分裂して（特にトロッキストとの仲違いです）メンバーは減りました。ですから今では活動停止の状態です。ガス・モック君やファン君のやっている「マイナス」はアナキスト誌とはいっていないがリバーリアンの傾向誌です。それに「地下報」は私達が三年間パリで組織した中国人のリバーリアン・コミュニティが70年代グループと共働して、香港で月刊誌を出したのですが、主に財政的理由で一回だけ、半年前に出版しました。その他の理由、私達

ところで「四人組」の失脚によって、いわゆる「自由化」が唱えられていますが、これは幻滅と、むしろ盲目性を強化する以外の何ものでもなく、むしろ反動派が北京体制に貢献するようになるでしょう。ですから私達には今こそ、私達の視点と批判を加える必要が強まるのであって、貴方がたの理論的忠告や情報が貴重になります。

今夏は香港へ帰るつもりです。（中略）でも帰る前に私が二年前に始めた中国無政府主義の博士論文を仕上げなければなりません。私の資料源は限られています。山鹿泰治の文献コレクションには貴重なものがあると思うのですが、日本への旅行の可能性がありませんし、米国にある資料の所在は知っていますが、行けそうもありません。ですから香港とヨーロッパにある資料でやらざるを得ないのです。

貴誌 vol. 11 でオーガスチン・S・三浦さんが玉川信明著「中国アナキズムの影」につき言及していました。この本は私の研究にとって貴重な資料が含まれていますので、私のために購入していたゞければ幸いです。本の価格をできるだけ早く教えて下さい。そうすれば送金致します。その他、別な資料（本、論文等）があればご教示下さい。

## 中国無政府主義試論 (2)

### 1. 劉師復

資料 1 (つづき)

私は五年前フランス政府の給費性としてパリへ来ました。二年以来、生活のため、二つの職につきましましたので論文を書く時間が少い。でも夜昼となくやっています。フランス語で書きますが、興味があまりなら、一部差上げましょう。むろん出来てからのことですよ。

長い文面で失礼しました。でも初めての連絡なので、卒直に事柄を説明したかったです。ご理解の上、お許し下さい。連絡をお待ちします。友愛をもってご挨拶致します。(一九七七年四月十二日)

〔この手紙の返事は、既にリベルテール<sup>5</sup>で中国の若い同志へVとして発言しました。併読して下さい。なお玉川信明さんの本もチョイ君に発送しました。山鹿さんのコレクションに付き、またその他中国アナーキズム運動の文献資料でお気づきや心当りのある方は、リベルテール社気付、はしもとまでお知らせ下さい。本人へ連絡します。訳・はしもと〕

リベルテールに投稿しよう!!

主張、批判、時事感想、イラストなど、何んでも送ってみようよ、読者の広場を作ろうよ

に張君はこの事で香港に來た。思復と実行方法を協議した。この協議に参加したのは私と胡漢民、李紀堂、劉樹杭等であった。決議したのは、海軍長官李準は汕頭(廣東省の一開港場の名前)から凱施して間もないので、直ちにこれを誅して示威すべしというのだった。そこで、張谷山に鳳翔書院の近くで、閑静な場所を探す役を担当させ、実行機関の出発拠点とすることにした。張伯喬には李準が毎日通る道筋を偵察させ、実行の機会をうかがわせた。協議の後、張君は四月二十六日、広州へ引返した。思復は張伯喬から報告を受け、李準は毎月月初めの二日の朝早く、総督署へ参謁し、この時、必ず馬を疾駆させる、これらは大体街の噂でもあった。張谷山からの報告はなかったが、二十九日朝早く、車に乗って省に到着し、張谷山に就いて鳳翔書院の中の静かな一室を居所と定め、思復は張谷山と一緒に総督署と海軍署の二ヶ所を訪ね、その交通道路を詳細に調べ、実行を計った。また張伯喬の居所は高い物見台の前であったから、李準が往來するのを見失うことはなく、彼の耳目から遁れるのは出来ないことだった。約束では五月一日の早朝、李準が総督署に入るのが見えたら、暗号で情報をも鳳翔書院に入れ、思復はひそかに伺い、李準を道で狙撃することにした。思いもよらず、張伯喬は一日の早朝、李準が総督署

「顔面の傷が治癒する前に、いつものように李紀堂と一緒に青山<sup>チンキョウ</sup>へ行き、投弾方法を試験した。初め、惠州と潮州の両地で軍事行動が起きたら同時に実行に着手することとしたが、顔面の傷が未だ癒えず、四月下旬まで実施を延ばした。そこで広州で準備のための場所を求めたが、香港の機関部からも同志、張谷山、張伯喬、朱執信等が派遣され、この進行を支援することになった。張谷山は字を如川といい、五華県人で、梅県では教員を務め革命を鼓吹するの熱心だったが、当時、租定市内の古い倉の建物にたち並んだ通りの鳳翔書院に住み、留学生の宿泊所を設け、運動の爲には軍事と学問の両界をつなぐ役割を果していた。張樹樞<sup>チヤウシユヰ</sup>は字を伯喬<sup>ホクキョウ</sup>といい、番禺(広東省の県名)の人で、胡漢民、汪精衛、朱執信等と共に東京の法政大学附属法政速成科に学んだ。帰国後は香港と広東を往來し、党の人びととの連絡にあたり、最も力を尽した。その家は高い物見台の前が張大夫の邸宅だったから、党の人びとはこれを会議所に活用した。次ぎ

に入るのを目撃したので、急いで鳳翔書院に連絡すると思復の準備はまだ整わないうちに、李準は総督署から海軍署へ疾駆し、思復はそれでもまだ外へ出られず、これで機会を失ったことを知り、捲土重来を期し、又準備に若干の日時がかかることになった。

思復が用いた炸薬と鉄弾はすべて香港製で、別々に広州へ携帯してもってきた。鉄弾は螺旋式になっていて、使用時には薬粉と砂粒を混合し、鉄製外殻を配置する。その日の朝、思復はいくらか遅く起き、また炸薬と鉄弾殻の配置も完全でなかった。(訳者註・この記述にそれとなく思復に対する批難の口吻があるのは、先述の彼の行動におけるもたもたぶりの記述と一致するようだ。)最初、炸弾のための一式をととのえ、第二の装具をととのえる時、鉄殻のうづ巻きみぞに、僅かだが、炸薬が残っていて、たまたま摩擦したため、忽ち暴発した。その轟音(ごうおん)は雷のようであった。思復は顔面と左手下部に爆傷を受け、五本の指はことごとく廃疾した。張谷山は音を聞きつけ、駆けつけて思復を見ると、彼(思復)は直立したまゝ、頭部と手足から鮮血がほとばしり手はぶらさがり、声もなかった。直ちに近隣の凶強医院に走り、医師を求め傷の手当を頼んだ。それから書院へ帰ってきて、負傷者が床上に横になっているのをみたが

彼（思復）の精神力は清明であった。すみやかに問答をした。医師はすぐ来るだろう。重要な物品は、すぐ配置換えをして、軍警によって捜査され捕獲されないようにすべきだ。その時、ベッドには毛布が掛けてあり、その角に既に完成した炸弾一個があった。思復は直ちにそれを室外の便所へ移すように命じた。張谷山が訊ねた。「爆発する恐れはないだろうか？」思復が答えた。「硬いものにぶつければ爆発する。そつと小便つぼまで持つて行って、ゆっくり放下すれば破裂しない。」張谷山は言はれた通りにした。間もなく同宿の学生や労働者が爆音を聞きつけ、大勢集った。附近で立番をしていた警官も来た。伍漢持はすぐ医学生の陳逸川、周演明、黄又<sup>アウ</sup>等数名をともしない薬品を携帯して匆々に入つて来た。負傷者が満身血だらけなのを見て驚愕した。初めは狙撃されたのだと思ひ、まさか炸弾の爆発によるものとは疑はなかつた。思復は三水の人李徳山と名乗った。仲間の医士がどうして負傷したのか訊ねたが、目瞑して答えなかつた。そばにいた警官が警察署に通報して調査しなければならぬと言つた。張谷山は事の重大さに気付き、後事を頼んで外出し、豪賢街にある朱執信の宅へ行って報告し、次ぎに服を換え、ひげを剃つて、仏山の西の本へ廻り道をして香港へ出た。凶強医院の医者陳逸川は、負傷

者を診察した際、床の藤籬の中に鉄弾が二個あるのをみて、革命党員の所業だと知った。またベッドの下に手紙が数通あつたので、すぐ服のポケットにしまった。しばらく紛擾して、警官は鉄弾を発見し、やがて負傷者が革命党員であると疑いをもつようになった。巡回警官の龔心湛<sup>ゴンシンザン</sup>という者が、しばらくして、負傷者を<sup>カウ</sup>美医院にかつぎこむよう命じた。傷の手当を待つて訊問することにした。思復が入院すると、フランス人の医者は、傷の勢力が身体全部に及ぶのを恐れ、遂に左手下部をすつかり切除した。二日目、張谷山と朱執信は前後して香港に来て、中国日報に要事を通報した。私（馮自由のこと）と胡漢氏、李紀堂は救援を協議した。翌日、私は男女党员数名を広東に派遣し、<sup>カウ</sup>美医院に連絡して待機させた。広東の警察は先づ張谷山を捕縛したが、海軍長官李準は先きの事件の目ろみ自分が自分を目標にしていたのを風聞で知ると嚴重に究明するよう主張した。張谷山を捕えても法律的には効果がなかつたので、やがて凶強医学校に關係ありと認め、軍警を特派して宿舎を探させたが得るところがなかつた。僅かに米国の雲高華の華英日報記者、崔通約という人が校長の伍漢持に宛てた手紙があつた。

その文面に「今日革命を謀らんと欲すれば、革命思想の普及を人心に及ぼさずばあらず」の一語が書かれていて、これで革命党員であるとの証拠になり、にわかには漢寺を拘留した。彼が法政学堂で勉強していた時の校長夏同<sup>アキ</sup>と教員の杜之<sup>トシ</sup>がこれを聞いて、連名で保釈を願ひ出たので、彼は間もなく釈放された。

思復の傷が治つて退院すると、清朝の官吏は何度も訊問したが、いつも自分は三水の人、李徳山であり、化学の試験をしていて負傷したものであるとして、本当の氏名を言はなかつた。その後、招いた妻の<sup>テイシ</sup>丁湘田が監獄へ来て彼の看病をするようになり、広東の各紙が相ついで掲載したので、世人は始めて、李徳山というのは劉思復だと知るようになり、思復もまた広州の官吏の訊問には氏名を隠さなかつた。広州の官吏は再三再四審問したが証拠がなく、遂に香山県<sup>シヤン</sup>の原籍地で監禁することにした。これによつて思復は香山県城内の監獄に二年間つながらた。

一九〇九年の夏、陳景華がタイ国から香港へ帰つてきた。私は陳が香山県の豪紳（権勢家）江孔殷と旧知であるのを知つたから、彼に思復の救援を頼んだ。江孔殷は陳の付託により、当局を説いたので、思復は出獄した。思復が香港に来ると、同盟会の同志達は跑馬地愉園で飲

迎会を催した。思復は香港でひっそり暮すこと三年専らフランスのバリで唱導されていた「新世紀」の無政府主義を研究し、極めて精進した。一九一一年八月、武昌で革命軍が蜂起すると、広州の党员も速やかに兵を集めて呼応した。思復は莫紀彭、林君復等と運動して香山前山鎮に新軍を向け、これを香軍と称して、広州へ進撃した。これを聞いた張鳴岐が遁走したので、胡漢民が都督（省都の長官）になつた。思復は兵権を放棄し、政事を語らず、杭州西湖の白雲庵に数ヶ月隠居した。（訳者註、原文では胡漢民己任都督、遂放棄兵権、不問政事、隠居於杭州西湖白雲菴者数月、となつてゐる。これだと思復は、胡漢民という党の上級者が都督になつたので、それが不満で軍を進めることをやめ、政治にたづさわりのをやめ隠居したことになる！！しかしこれはいわゆる境界から退く契機になつたとしても深い意味があるので後述する。）また昔の同志が権利の主張に熱中するのを見て、彼（思復のこと）は無政府学説の宣伝をしようとして憤し、功名は弊履のごとく捨てようにとすゝめた。初めに<sup>イ</sup>鳴学社を創設し各種の宣伝文書を出版した。次いで莫紀彭、林直勉達と広州東園に<sup>シヤン</sup>心社を創設し、十二条の約定をきめた。一、肉を食べない。二、酒を飲まない。三、アヘンを吸はない。四、下僕を使はない。五、縁組をしない

(訳者註、師復は自由恋愛論者で、当時中国では親同志のきめた縁組が盛んで幼な妻(夫)が普通だった。彼はこれに反対したのである。)六、族姓を名乗らない。

七、官吏にならない。八、轎(輿)や人力車に乗らない。九、議員にならない。十、政党に入らない。十一、陸海軍人にならない。十二、宗教を奉じない。

すべて社員は一律にこれを守らなければならなかった。民国二年(一九一三年)八月、竜光が広州にやって来て、晦鳴学社を閉鎖させた。思復はそこで上海に居を移し、雑誌「民声」を編集・印刷して、無政府主義と世界語(エスペラント語)を鼓吹し、力の限り尽した。民国四年(一九一五年)三月疲労が重って肺病になり、病院で死亡、時に三十一才であった。民声社の同志達は西湖の烟霞洞に特に墓地を設けた。以前からの心社の信徒達はこれによって、風に流され雲が散るようになり、二度とあの十二の戒律を有効にする者はなかった。

馮自由著「革命逸史」

第二集八心社創作人

劉思復より、台湾商務印書館、民国六十年

九月台二版に拠る。

## 一波万波

☆日頃はご無沙汰。ゆるして欲しい。萩原氏の「Aの小辞典」によると、官庁関係の調査だが、大阪、中国方面の団体の個々の所屬が大分違っている。今、倉敷方面を調べに巡っている。ほとんど故人でむつかしい。それより三鷹市の宮崎晃君が四月一二日心不全で死んだ事が惜しまれる。彼とは長い交友関係だった。八木秋子などがよく知っている。なおドメニコ・タリッツオの「アルキア」が本日付(4/25日)朝日新聞の「海外文化」欄に出ている。仏文らしいが読みたい。リベルテールに紹介を。(平井貞二さんより)

☆いつもどうもありがとうございます。

こちらもやつと陽射しは春らしくなってきましたが、まだまだ風が冷たくて、本格的な春にはなってくれませんが。

3月31日で職業訓練も無事終了し、国家試験の方も全部終了しました。電話通と2通、3通の予備は合格致しましたが、3通の本試験の方、発表が来月の中旬なので、結果が未だ分かりません。多分大丈夫だと思いますが。試

験も終ったことですので、また、仏・西・朝語の学習にとりかかろうと思っていますが、出所後、受ける予定の上級の通信士の資格勉強もあり、なかなか進みそうもありません。

では皆さん お元気で 4/25日(北海道・清水君より)

## 海外だより

☆ムーレイ夫妻(Noel and Marie Murray)の救援はアムネステイ、W・R・I(関西)等で継続されているが、次ぎの記事をみたのでお知らせしよう。(オープンロード誌)

二人のアナーキストを捕えた時、アイルランドの警官は言った。〆お前達は死んだんだ〆それは一九七五年十月ダブリン市での出来事だった。9ヶ月後最高裁は死刑を宣告した。以来ムーレイ夫妻は、死の影の中で生活している。彼等は政治的配慮による裁判で、それには陪審員の出席もなく、拷問による自白をきめ手としたものである。現在、苦しい幾月かと国際的連帯のおかげで、夫妻は幾らか報われつつある。12月の半ば最高裁は世論と自らの犯した不正によって、死刑の変更を迫られているのだ。：ムーレイ夫妻の拘留は一九七五年九月11日に始まった。その日ダブリン郊外のアイルランド銀行支店で

二、〇〇〇ドル強奪された。強盗は自動車で逃げ、非番の警官一人が追跡したが、発砲されることもなく、附近の公園まで追いつめた。ところがそこに彼の射殺死体が発見されたのだ。目撃者は強盗を確認した訳でもなく供述も矛盾だらけだ。にもかかわらず当局は犯罪者はアナーキストだと公表した。沢山な賞金がかけられ、9月23日、名前の判っているすべてのアナーキストと入獄中のアナーキストの親類縁者を急襲した。二〇〇ヶ所の捜査が行われ、審問中には酷い仕打ちもやられた。ピース・ニュースによると、ムーレイ夫妻と一緒に告発されたロ・ナンステンソンは生来暴力は何によらず大嫌いだったそうだが、警察による暴行を受け、山中で射殺されたと言っている。夫妻は一九七五年10月9日に逮捕され17時間拷問を受けた。ノエルの方は殴られ、逆さ釣りにされ頭は便器につけられた。妻のマリーは夫が死んだものと思ひ、拷問をやめさせようと思ひ〆自白した。ノエルの方も拷問が続くので供述したのである。そこでこれらの自白が被告の犯罪を立証するきめ手に使われている。：ノエルはベトナム反戦の有力な組織者の一人であり、マリーはゲール語を話す地域で市民権運動に参加していた。また夫妻はニューアースコレクティブの会員でもあつて、一九七四年はこのグループの一つの会員がスペイ

ンのアナーキスト、ブイグアンティッチ処刑に抗議して火えんびん闘争をしたとして告発されている。：ダブリンとその他のアイルランド諸都市では救援委員会ができて3,000人のデモ行進が行われた。ドイツ・アイルランド連帯のキャンペーンでは15,000名の署名が集まりハインリッヒ・ポール、サルトル、エルンスト・ブロッホも加わっている。行動はオーストラリア、フランス、日本、イタリア、オランダ、スエーデンで実施され、スペインでは合法のCNTのデモがアイルランド大使館に向けてかけられ、マドリッドで13名が逮捕された。ムレーイ救援会へ詳細を訊ねられた。

155 Church Road

Celbridge, County Kildare

Republic of Ireland

☆スペインのアナキズムは

雨あがりのキノコのように群生している

「労働総連合（CNT）がフランコ統治後のジュアンカルロスの治政下で復活しつつある。勿論、非法ではあるが、活動を開始したCNTはカタロニア、アストリアス、バスク地方、マドリッド地区、アラゴン、アンダルシア等で直接行動方式でストを打った。バルセロナは伝

統的にスペインアナキズムの中心地だが、労働者階級は今でもアナキズムである。電話、輸送、セイン労働はCNTで、銀行、事務労組は社会党系のUGTだ。が今度は共働したし、デパートの従業員―女性達―も初めてCNTのユニオンを作った。バルセロナ全市に赤と黒のCNTのポスターが貼出され、最近帰国した老年の活



動家はハバルセロナは今だにわし等の都市だVと言った。彼が出席したCNTの集会では3007400名集り、その大部分は30才前後だったと言う。：スペイン各地には地区連合がある。カタロニアでは27の地区と

地域連合が、ヴァレンシアでは18、マドリッドでは15の連合だ、去年の秋、マタロで開かれた時、スタジアムは7,000人の出席者で満席だった。大衆集会では自然にスペインアナキストの歌「民衆の子等Vハバリケード

へVが合唱された。11月2日はノエル夫妻救援のデモに数千人が参加し、警察は13名を不当逮捕した。：労働者の交渉では一週40時間労働、60才停年、社会保障費は会社持ち、全員に一年一ヶ月の有給休暇、賃上げ等の要求が出され、また熟練労働者と未熟練労働者の共闘によってエリート主義排撃が合意された。（組合は一つ：がCNTの原則である）：スペイン共産党やその他の左翼と異り、CNTはカルロス政権に協力しないことにしている。それは八名誉ある時を経た労働者階級は社会革命に向けて進むVのであり、八権力の背後には反動の軍隊が巣喰っているVからである。CNTは労働大臣マターゴロステイザーガーから八新V労働戦線への参加を求められたが、次ぎの理由で拒絶した。

・未だに非政府的な労働組織は非法である。共産党だけがファシスト組合の維持を希望しているが、これはそうした諸組合で労働者が出す組合費で管理し、CNTやUGTのような自由で独立した組合を締出すためである。

・CNTは社主の提案するインフレのための賃金低下という八社会契約Vを拒否する。

・またCNTはリベラルな民主主義の導入には反対しない。それはその方向でその発展を支持するからである。  
・すべて諸他の労働者組織は政党の道具にしか過ぎない。CNTは労働者の利益と要求のための闘いに向けて働く、独立した労働者階級運動を継続する。（O・P誌）  
〔われわれも新生CNTの推移を見守り、声援を送らう〕

## 野 火

（江藤・編）

台湾、在日台湾人問題に関心を！

▽在日台湾人、林景明氏は、「台湾人の自由意志による国籍選択＝自決権」を主張し、国に日本国籍の確認を求めて争っていたが、四月二七日、東京地裁は林氏の訴えを全面的に退ける判決を下した。判決は国の主張を全く受け入れたもので、台湾支配五十年に日本がどう責任をとるのか、というような林氏が提出した本質的に重要な問題を無視し、「国籍選択権は国際慣習法として確立していない」、現在台湾人の国籍は日本の台湾支配がなかつたものとして考えればよいのだ、などの言いのがれ、

詭弁を弄したものである。今回の判決でわかったことは軍は力の弱い者に対してはどんな不当なことでも押しつけてくるということである。林氏は高裁、最高裁まで争う決意である。今運動の立て直しが図られている。毎月第三日曜（六月は二六日）「ユネスコ東京」にて判決文の学習会が開かれている。林景明氏を囲む会（東京都目黒区下目黒5-34-16原方、電話793-140-16）。

▽韓国OIAの日本での暗躍については最近マスコミでもわずかながら報道されるようになったが、台湾国民党特務(KCIA)がいかに在日台湾人や留学生の思想・行動を監視し、圧迫しているか、については一般にはほとんど知られなかった。現在、京都地裁でたたかわれている「連・林パスポート取り消し訴訟」は、台湾人留學生の連根藤、林登達(故人)両氏が、両氏の反国府的行動(国旗をひきちぎるという)に対する「パスポート取り消し」の無効性を主張しているもので、同時に、日本における特務の暗躍を告発しようというものである。五月二五日に第三回目の連氏の最後の本人証言が行われる。「連・林裁判報告」ニュースおよび資料は、「連・林裁判を傍聴する会」(豊中南郵便局私書箱8号)へ。▽「米中接近、日中国交のなかで、台湾問題が右に左にピンポン球のように軽くあしらわれているが、ここには

います。:(二八年間も続く戒厳令): 私たちは、いかなる政治運動に加担するものでもなく、いかなる国家の国益を代弁するものでもありません。しかし、いかなる政治問題も、当事者の住民の基本的人権の保障と、それに基づく自由な言論や運動の展開がなければ、絶対に正しい解決はあり得ないと信ずるものです。私たちは、まさに政治的な激動を迎えようとする時に、過去・現在にわたって深いつながりを持ち、また重大な責任を残しているかつての「同胞」の人権状況に深い関心を寄せることこそ、真の意味での日台友好をめざす道であると考えます。『台湾人民の人権回復と政治犯救援の訴え』(ニュース、61)『台湾の人権を擁護する国際委員会』(大阪市北区堂島上る1-29聖書館ビル内アムネスティ関西グループ気付)

なお、東京でも、ユネスコ東京、林景明氏を囲む会、人権を考えるエスペランティストの会などを中心に「台湾の政治犯を救う会・東京連絡会議」の結成が六月下旬をめどに準備されている。

一六〇〇万の生身の人間が生き続けているのだ。わが国の世論は台湾人民の実情や願望に対して、あまりにも非情で黙殺的でさえある。孤立無援のなかで人間性を求めて戦っている人びとの姿にもっと日本人は目を移すべきであろう」というアムネスティ日本支部副理事長の川久保公夫氏の訴え(「台湾の政治犯に救援の手を」「論壇」『朝日新聞』七六年十一月二八日)に込めて、台湾問題をとりあげる運動がすこしづつ起ってきている。

「日本は半世紀の間、台湾を植民地支配の下においてあげ、あの戦争の渦中に巻き込み多大の人命と資源・財産をないがしろにしてきました。ところが戦後その責任はほとんどあいまいなままに、貿易関係や企業進出など緊密な経済関係が復活し、その状況は、日本国交によって公的な国交が絶えた後も変わってはいません。さらに最近では、年間六〇万にのぼる日本人旅行者が観光・遊楽の地として台湾を訪れ、その無軌道な行動は重大な人権問題を引き起しています。しかし一見、経済的に繁栄する平和な観光地として私たちの眼に映るこの島の中に、実は軍事独裁政権による比類のない恐怖政治と苛酷な人権抑圧の実態が隠されているのです。蔣経国政権は、戦前より島内に住む大多数の台湾人民の政治的・社会的・経済的権利を著しく制限し、徹底した言論統制を行って

#### ★リベルテール・サロン★

毎週火曜、午後六時半より九時(祭日、スト日中止)誰でも参加可です。前と同じようにおしゃべり会ですが、討論、提案などどんどん持ってきて話して下さい。



